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В 
н а ч а л е  з а с е �
д а н и я  р е к т о р 
В.П. Соломин вру�
ч и л  п р е з и д е н т у 

Герценовского университета 
Г.А. Бордовскому благодарст�
венное письмо от предсе�
дателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Рос�
сийской Федерации В.И. Мат�
виенко, в котором отмечается:
Геннадий Алексеевич во мно�
гом способствовал развитию 
и процветанию Санкт�Петер�
бурга.

На заседании проректор 
по научной работе В.В. Лаптев 
сделал доклад «Научно�иссле�
довательская деятельность 
университета и перспективы 
модернизации ее многопро�
фильной инновационной ин�
фраструктуры», в котором 
подвел итоги научной работы 
РГПУ им. А.И. Герцена за 
2011 год и кратко охаракте�
ризовал ее перспективы на 
годы ближайшие. Владимир 
Валентинович особо подчерк�

нул то, что будущее Герценов�
ского университета зависит от 
активности преподавателей и 
студентов по осуществлению 

инновационных преобразо�
ваний. Говоря о востребо�
ванности научного потенци�
ала РГПУ им. А.И. Герцена,
В.В. Лаптев отметил: «Общая 
доля инновационных работ в 
НИР Герценовского универ�
ситета составляет примерно
15 процентов – и это достой�
ный показатель». 

В докладе были затронуты 
вопросы изменения структу�
ры подготовки аспирантов, 
а также поддержки молодых 
ученых и вовлечения моло�
дежи в финансируемые про�
екты. Решение этих задач 
предусмотрено Программой 
стратегического развития 
Герценовского университета 
на 2012�2016 годы. 

В докладе В.В. Лаптев упо�
мянул и о новой системе пост�
роения рейтинга кафедр, мак�
симально полно учитывающе�
го не только предшествующие 
показатели и достижения со�
трудников, но и отражающего 
актуальные результаты рабо�
ты. Как и другие принимаемые 
меры, новая система должна 
выявить те направления Про�
граммы стратегического раз�
вития, которые реализуются 
не в полном объеме. «Мы 
должны задействовать все 
зоны нашего роста для сохра�
нения статуса Герценовского 
университета», – подытожил 
Владимир Валентинович. 

ÐÅÀËÜÍÎÑÒÜ È ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ
26 января Уче�
ный совет РГПУ 
им. А.И. Герцена 
провел первое за�
седание в новом 
составе.

Ф
о

то
 А

. Д
е

р
к

а
ч

а

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД
«Этот год – юбилейный для 

нашего университета. Созданный 
по Указу императора Павла I под 
покровительством императри�
цы Марии Федоровны 13 мая 
1797 года, он прошел путь от 
Санкт�Петербургского воспи�
тательного дома до ведущего 
педагогического университета 
страны, включенного в 1998 году 
в Государственный свод особо 
ценных объектов культурного 
наследия народов Российской 
Федерации.

Герценовский университет 
по праву считается флагманом 
отечественного педагогичес�
кого образования, одним из 
крупнейших вузов России и 
Восточной Европы. Уже сам 
этот статус можно считать 
достижением. Сегодня РГПУ 
им. А.И. Герцена – это не просто 
учебное заведение, это огромный 
культурно�просветительский 
центр и одновременно много�
профильный научно�образова�
тельный комплекс. Деятельность 
Герценовского университета 
направлена не только на сохране�

ние и развитие лучших традиций 
академической науки и образова�
ния, российской и мировой куль�
туры, но и на освоение инноваций.
Сочетание традиций и инноваций 
– важное достижение Герценовс�
кого университета»

Ректор В.П. Соломин
в интервью газете «Санкт$

Петербургский вестник 
высшей школы»

ПОБЕДА РОССИИ
В этом году  мы празд�

нуем 200 лет победы Рос�
сии в Отечественной войне 
1812 года. Традиционно юбилеи 
этого события отмечались всегда 
на высоком уровне и сопровож�
дались проведением масштаб�
ных торжеств. Для подготовки к 
100�летнему юбилею Николай 
II учредил в 1910 году особую 
комиссию из представителей 12 
ведомств. В рамках его проведе�
ния на Бородинском поле были 
возведены 36 монументов, пост�
роен Бородинский мост в Москве, 
художником Ф.А. Рубо написана 
панорама «Бородинская битва», 
открыты памятники в Смоленске, 

Малоярославце, Полоцке, создан 
Музей 1812 года, учреждены 
юбилейная наградная медаль 
и специальный «бородинский» 
рубль, организован массовый 
выпуск патриотической и научной 
литературы.

При подготовке к 150�летию 
ЦК КПСС и Совет министров 
СССР приняли несколько специ�
альных постановлений. В рамках 
празднования юбилея в 1960�х 
годах был построен музей�па�
норама «Бородинская битва», 
учрежден Государственный бо�
родинский военно�исторический 
музей�заповедник, имена героев 
1812 года были присвоены де�
сяти улицам Москвы и двум 
станциям метро, на Кутузовском 
проспекте воссоздана Триум�
фальная арка, сняты фильмы 
«Гусарская баллада» и «Война и 
мир», выпущены почтовые марки, 
научная и научно�популярная 
патриотическая литература.

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА

Что же за день в российской 
истории � 23 февраля? Для мно�

гих он стал днем представителей 
сильного пола, точнее, днем слу�
жащих в армии, в полиции, других 
силовых структурах. Или когда�то 
служили. Или не служили вовсе 
нигде, но являются мужчинами и 
потому вроде бы заслужили чест�
вование наравне с остальными.

Многие настолько привыкли к 
празднованию этого дня, с шум�
ными застольями, подарками, 
что никто и не скажет точно, а как 
вообще возник этот праздник. С 
чего все началось?

В России до революции
1917 году днем русской армии  
традиционно считался праздник 
6 мая � день святого Георгия, 
покровителя русских воинов. В 
этот день бойцы армии участво�
вали в парадах, отличившихся 
награждали и освящали знамена, 
а по окончании посещали храмы и 
поминали всех воинов, погибших 
за Родину.

По основной и самой рас�
пространенной версии, в этот 
день, 23 февраля 1918 года, 
в ряды Красной Армии запи�
салось наибольшее количест�
во добровольцев. В 1923 году 
с большим размахом прошло
5�летие Красной Армии, после 

чего праздники на 23 февраля 
приобрели широкий размах. 
Именно тогда возникают попыт�
ки изобрести некое событие, 
оправдывающее выбор имен�
но этой даты. Впервые день
23 февраля прямо назван днем 
опубликования Декрета о созда�
нии Красной армии в постановле�
нии Президиума ВЦИК от 18 янва�
ря 1923 года. В приказе Реввоен�
совета Республики от 5 февраля 
1923 года, подписанным Троц�
ким, событие, послужившее 
поводом для праздника, оп�
ределяется так: «23 февраля
1918 года под напором врагов 
рабочее и крестьянское прави�
тельство провозгласило необхо�
димость создания вооружённой 
силы». В том же году в журнале 
«Военная мысль и революция» 
появилось утверждение, что
23 февраля якобы была сформи�
рована первая красноармейская 
часть, принимавшая участие в 
боях на северо�западном направ�
лении. Истинная причина выбора 
именно этой даты для праздника, 
в итоге, неизвестна. 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

С  В с е м и р н ы м  ж е н с к и м 
днем все значительно проще. 
Праздник возник как день борь�
бы за права женщин. 8 марта 
1857 года в Нью�Йорке работ�
ницы швейных и обувных фабрик 
собрались на манифестацию. 
Они требовали 10�часовой ра�
бочий день, светлые и сухие 
рабочие помещения, равную с 
мужчинами заработную плату. 
На многих предприятиях в США 
возникли профсоюзные органи�
зации. После 8 марта 1857 года 
образовался еще один � его чле�
нами впервые стали женщины.

В 1910 году на Международ�
ной конференции социалисток в 
Копенгагене Клара Цеткин высту�
пила с предложением о праздно�
вании Международного женского 
дня 8 марта. Оно прозвучало 
как призыв ко всем женщинам 
мира участвовать в борьбе за 
равноправие. Откликаясь на него, 
представительницы многих стран 
выступали против нищеты, за 
право на труд, уважение своего 
достоинства, за мир.

В России впервые Междуна�
родный женский день отмечался 
в 1913 году в Петербурге. В про�
шении на имя градоначальника 
было заявлено об организации 
«...научного утра по женскому воп�
росу». Власти дали разрешение, 
и 2 марта 1913 года в здании 
Калашниковской хлебной биржи 
на Полтавской улице собралось 
полторы тысяч человек. Повестка 
дня научных чтений включала 
следующие вопросы: право голо�
са для женщин, государственное 
обеспечение материнства, о 
дороговизне жизни.

Международный женский 
день 8 марта с первых лет Со�
ветской власти стал государст�
венным праздником. С 965 года 
это выходной. Существовал и 
некий праздничный ритуал. В этот 
день на торжественных меропри�
ятиях государство отчитывалось 
перед обществом о реализации 
государственной политики в от�
ношении женщин. Но постепенно 
Международный женский день в 
стране потерял свою политичес�
кую окраску.

Итоги первого заседания 
Ученого совета в новом 
составе дают возможность 
утверждать то, что после�
дующие будут посвяще�
ны актуальным аспектам 
развития Герценовского 
университета. Так ли это, 
и какие именно направле�
ния выделяются в числе 
важнейших? Будут ли об�
суждаться на Ученом со�
вете мероприятия, посвя�
щенные 215�летию РГПУ 
им. А.И. Герцена? Эти 
вопросы мы задали уче�
ному секретарю Герце�
новского университета, 
кандидату исторических 
наук, доценту Раисе Ва�
сильевне Шестаковой: 

� Раиса Васильевна, како�
вы основные направления ра�
боты нового состава Ученого 
совета в ближайшее время?

� Прежде всего, следует 
подчеркнуть, что актуальные для 
ближайших заседаний Ученого 
совета вопросы будут рассмат�
риваться в контексте стратеги�
ческого развития университета. 
В первую очередь это касается 
проблем дополнительного и 
постдипломного образования. 
Предоставление такой образо�
вательной услуги, как обучение 
по программам постдипломного 
педагогического образования, 
представляется особенно важ�
ным в контексте готовящихся 
перемен в сфере образования. 
Разработка и осуществление ак�
туальных программ повышения 

квалификации, программ допол�
нительного профессионального 
образования, увеличение госу�
дарственного заказа на реали�
зацию этих программ, вовлече�
ние в социальное партнерство 
и успешное взаимодействие с 
различными организациями 
являются важными стратегичес�
кими направлениями развития 
нашего университета.

Огромное значение име�
ет обсуждение особенностей 
включения в образовательный 
процесс лиц с ограниченными 
возможностями и инвалидов. 
Именно Герценовский универ�
ситет является базовым вузом 
по созданию условий для об�
разования таких студентов и 
аспирантов. Обучение лиц с 
ограниченными возможностями 

предполагает решение универ�
ситетом не только профессио�
нально�образовательных задач, 
но и выполнение социально�
реабилитационной функции, что 
подразумевает формирование 
и совершенствование специ�
ализированной материальной 
и технологической базы, поз�
воляющей решать социаль�
но�бытовые проблемы лиц с 
ограниченными возможностями 
в стенах вуза и осуществлять 
дистанционное обучение. 

Значительное внимание так�
же будет уделено вопросам 
информационно�технологичес�
кого и материально�техническо�
го обеспечения Герценовского 
университета, таким как внедре�
ние и совершенствование элек�
тронного документооборота, 
технологическое и финансовое 
обеспечение процесса инфор�
матизации, обеспечение учеб�
ного процесса как печатными, 
так и электронными изданиями, 
ремонтные и строительные ра�
боты. 

� Планирует ли Ученый 
совет обсуждение актуаль�
ных вопросов, связанных с 
подготовкой и проведением 
мероприятий к 215�летию 
РГПУ им. А.И. Герцена?

� В мае состоится торжест�
венное заседание Ученого со�
вета, посвященное 215�ле�
тию университета. Представля�
ется исключительно важным 
рассмотреть потенциал РГПУ 

им. А.И. Герцена сквозь призму 
огромного опыта, накопленного 
за его более чем двухвековую 
историю, проследить преемс�
твенность важнейших идей, об�
щечеловеческих истин, которые 
определяют сегодня, как и сто, и 
двести лет назад, лицо нашего 
университета. Юбилей – это 
повод для подведения итогов, 
осмысления достижений в вос�
питательной, образовательной, 
научной деятельности, ставших 
ключевыми не только для Герце�
новского университета и нашего 
города, но и имеющих огромную 
ценность в общероссийских 
масштабах; ведь именно педа�
гогика и подготовка преподава�
телей и воспитателей, являются 

фундаментом для успешного, 
здорового общества.

– Вы много лет отдали 
служению на благо Герце�
новского университета. Что 
Вы хотели бы пожелать ему 
в юбилейный год?

� Наш университет, с одной 
стороны, обладает колоссаль�
ным опытом, накопленным за 
его более чем 200�летнюю 
историю. С другой же, не вы�
зывает сомнений огромный 
потенциал, благодаря которому 
наша alma mater является флаг�
маном отечественной педаго�
гики. Многолетние традиции и 
активное стабильное развитие – 
это залог процветания универ�
ситета и в научной, и в учебной, 
и в воспитательной деятельнос�
ти, чего я от души ему желаю! 
Кроме того, талисманом Герце�
новского университета является 
пеликан, символ материнской 
любви и заботы. Хочется поже�
лать студентам и сотрудникам 
ощущать себя под его крыльями 
действительно как в дружной и 
надежной семье, ведь именно 
от их позитивного настроя, 
стремления к новым верши�
нам, ощущения стабильности 
и благополучия зависят успехи 
нашего вуза!

Анна КУЗЬМИНА,
корреспондент «ПВ»

Вручение президенту Герценовского университета Г.А. Бордовскому 
благодарственного письма.

Выступление проректора по на�
учной работе В.В. Лаптева.

Открытие заседания Ученого совета. Идет голосование.

Р.В. Шестакова.
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З
а десять лет факуль�
т е т о м  п р о д е л а н а 
большая работа по 
созданию кафедр – 

социального менеджмента,
управления персоналом и управ�
ления образованием, учебно�ме�
тодического ресурсного центра, 
центра аудита качества образова�
ния, лаборатории исследования
рынка труда и анализа трудоус�
тройства выпускников, лабора�
тории менеджмента качества. 
Усилиями неравнодушных лю�
дей, преданных своему делу, 
созданы творческая мастерская 
игротехнического менеджмента 
профессора А.П. Панфиловой, 
постоянно действующий междис�
циплинарный методологический 
семинар по управлению про�
фессора О.Я. Гелиха, основное 
научное направление «Теория и 
практика социального менедж�
мента и управления качеством» 
(руководитель – профессор 
Г.А. Бордовский, исполнитель�
ный директор – доцент В.В. Тим�
ченко), научно�образовательные 
центры «Научно�методическое 
обеспечение и сопровождение 
подготовки менеджеров образо�
вания в системе непрерывного 
педагогического образования» 
(руководитель – профессор 
С.Ю. Трапицын) и «Корпоративная 
социальная ответственность и гу�
манитарная экспертиза социаль�
ных проектов» (руководитель –
профессор Л.А. Громова).

Открыты образовательные 
программы бакалавриата и ма�
гистратуры по направлениям 
«Менеджмент», «Туризм», «Уп�
равление качеством», «Госу�
дарственное и муниципальное 
управление», «Управление пер�
соналом», в том числе – «Ме�
неджмент в спорте», разрабо�
танная совместно с футбольным 
клубом «Зенит».

УЧИТЬСЯ 
ИНТЕРЕСНО!

Учебная и научно�методичес�
кая деятельность – лишь одна 
сторона многогранной жизни 
факультета управления. Мы хо�
тим быть активными, профессио�
нальными, коммуникабельными, 
обладать широким кругозором, 
знать мир, в котором мы живем, 
чтобы работать не просто квали�
фицированно и профессиональ�
но, но также с удовольствием и 
вдохновением. Именно поэтому 

Факультет управления Герценовского уни�
верситета отмечает в этом году свой первый 
серьезный юбилей – нам исполняется десять 
лет. Мы единое содружество преподавателей 
и студентов, действующее в общих интересах и 
на благо РГПУ им. А.И. Герцена. 

лозунг факультета – «Учиться ин�
тересно!»; именно поэтому наши 
выпускники не только находят 
интересную работу, но и создают 
рабочие места, как произош�
ло с бессменным капитаном 
факультетской команды КВН 
Сергеем Майстровым, выпуск�
ником 2008 года, создавшим 
творческое объединение «Тау 
Кита», ставшим продюсером и 
ведущим молодежного шоу�кон�
курса «Смеходром», учредителем 
и продюсером открытого юмо�
ристического видеофестиваля 
«Зачетный кадр». Сергей, кстати, 
является и автором музыки гим�
на факультета управления. 

Евгения Вершинина, выпуск�
ница 2008 года, работая на 
серьезной должности государст�
венного гражданского служа�
щего в Конституционном суде 
РФ, сохранила свое увлечение 
студенческих лет и участвует в 
качестве модели и фотомодели 
в рекламе и демонстрации одеж�
ды. Выпускница 2007 года Анас�
тасия Дрозд торгует оригиналь�
ными новгородскими валенками, 
и не где�нибудь – а во Франции! 
Светлана Михальченко за время 
учебы в университете окончила 
курс в творческой мастерской 
игротехнического менеджмента 
профессора Альвины Павловны 
Панфиловой, стала успешным 
бизнес�тренером в известной 
консалтинговой компании и за 
два года объездила половину 
страны. А сколько еще таких 
примеров!

В АТМОСФЕРЕ 
ЛИДЕРСТВА

Несомненно, факультету уп�
равления удалось создать атмо�
сферу стремления к лидерству и 
к успеху во всем, и достигнутые 
студентами результаты впечат�
ляют: 

Татьяна Быкова, победитель�
ница соревнований менеджеров 
2010 и 2011 годов «Интеллекту�
альные бои по новым правилам – 
команда Петербурга против 
команды Москвы». Вера Бог�
данова,  Татьяна Степанова 
– победительницы конкурса 
грантов Комитета по науке и вы�
сшей школе Санкт�Петербурга 
2010 года для студентов, аспи�
рантов вузов и академических 
институтов, расположенных на 
территории Санкт�Петербурга в 
номинации «Лучшее дипломное 

исследование». Выпускница 
магистратуры по направлению 
«Менеджмент» Мария Шпорт 
стала победителем конкурса 
дипломных проектов, выполня�
емых по заданию правительс�
тва Санкт�Петербурга. Алина 
Локтысева стала лауреатом
XII всероссийского конкурса 
на лучшую дипломную работу 
по направлению «Менеджмент 
организации». Екатерина Хо�
лодилина выиграла конкурс 
«Студент года» Комитета по 
науке и высшей школы Санкт�
Петербурга в номинации «Луч�
ший куратор академической 
группы» и стала стипендиатом 
правительства Санкт�Петербур�
га. Роман Щедёркин – трижды 
стипендиат Фонда В. Потанина, 
лауреат премии Министерства 
образования и науки РФ по под�
держке талантливой молодёжи в
2009 году; Александр Бондарен�
ко – волонтер благотворитель�
ной организации «Разбег», учас�
тник организационного комитета 
всероссийского молодежного 
форума «Селигер�2009» смены 
«Ты – предприниматель», орга�
низатор бизнес�тренингов для 
студентов университета; Михаил 
Пашоликов – обладатель медали 
«Ко всеобщему благу».

 Вероника Абросимова (Дум�
браван) и Мария Ромашова (Ла�
гутина) становились стипендиа�
тами Фонда В. Потанина дважды. 
Татьяна Быкова в 2010 году 
принимала участие в деловой 
игре «Студенты против менед�

жеров» и заняла первое место 
в составе команды менеджеров 
(Москва, Академия народного 
хозяйства при правительстве 
РФ). Карина Фершалова заняла 
вторые места в личном зачете и 
в эстафете на Кубке Европы по 
спортивному ориентированию 
среди юниоров, а также первое 
в личном зачете и в составе 
команды на первенстве Санкт�
Петербурга среди студентов. 
Виктория Кузьминова стала лау�
реатом всероссийского конкурса 
«Противодействие терроризму» 
(МГУ им. М.В. Ломоносова). 

Та т ь я н а  Э м а н у э л ь  н а �
г р а ж д е н а  м е д а л ь ю  Р Г П У 
им. А.И. Герцена «Ко всеобщему 
благу», Дипломом I степени Ко�
митета по молодежной политике 
и взаимодействию с обществен�
ными организациями Санкт�Пе�
тербурга, является также дипло�
мантом всероссийского конкур�
са «Язык до Лондона доведет», 
конкурсов «Моя инициатива в 
образовании», «Инновационные 
проекты в области предприни�
мательства, менеджмента и 
образования», стипендиат фонда
им. Кристофа Гюнцля.

Кроме того, факультет три 
года подряд становился победи�
телем комплексной спартакиады 
Герценовского университета.

ТРАДИЦИИ, И НЕ 
ТОЛЬКО

Список лучших студентов и 
достижений можно продолжить. 

Но что же такое особенное есть 
на факультете управления, что 
отличает его от других? Навер�
ное, это команда, творческий, 
увлеченный коллектив препо�
давателей и администрации. И 
события, которыми мы дорожим, 
как и всеми другими нашими 
традициями, в том числе:

Посвящение в студенты (пер�
вая суббота сентября) – корпора�
тивная поездка первокурсников 
и сотрудников факультета на 
биологическую станцию РГПУ 
им. А.И. Герцена в Вырицу, где 
в игровой форме происходит 
знакомство уже бывших абитури�
ентов с факультетом, преподава�
телями, традициями, кураторами. 
Определяются ребята, которые 
будут принимать активное учас�
тие в студенческом самоуправ�
лении, определяются участники 
художественной самодеятель�
ности, спортивный актив и другие 
таланты.

День карьеры менеджера 
(последний четверг ноября) – 
ежегодный праздник – день рож�
дения факультета и фестиваль 
студенческих проектов. В нем 
принимают участие студенты, 
выпускники и деловые партнеры 
факультета. В программе – пре�
зентация достижений, публичное 
вручение наград студентам и 
преподавателям, конкурс сту�
денческих проектов с весомым 
призовым фондом, поздравле�
ния гостей.

«АЛАВЕРДЫ» (май–июнь) – 
т р а д и ц и о н н ы й  п р а з д н и к ,

который организуется студента�
ми для преподавателей и сотруд�
ников факультета в знак благо�
дарности за их напряженный 
труд в течение учебного года.

Ежегодная международная 
студенческая конференция «Ин�
новационные проекты в области 
предпринимательства, менедж�
мента, экологии и образования» — 
организуется и проводится сту�
дентами и аспирантами факуль�
тета управления, представляет 
собой уникальное по форме и 
содержанию событие в студен�
ческой жизни.

WELCOME!
В первые годы существова�

ния факультета мы мечтали о 
большом количестве иностран�
ных партнеров и о том, чтобы 
наши студенты много путешес�
твовали по зарубежным универ�
ситетам. Теперь такие поездки и 
встречи с зарубежными препо�
давателями и студентами стали 
обычным делом. В 2011 году в 
студенческой конференции «Ин�
новационные проекты в области 
предпринимательства, менедж�
мента, экологии и образования» 
приняли участие студенты из Ни�
дерландов, Ирана, Греции, Китая, 
Латвии и двенадцати российских 
городов. В марте минувшего 
года на «Европейской неделе 
в Санкт�Петербурге» гостями 
факультета были 45 студентов 
и преподавателей Университета 
прикладных наук из голландско�
го города Саксьен. 

Делегация преподавателей и 
студентов факультета второй год 
подряд совместно с Российско�
голландским международным 
центром участвует в организации 
конференции «Эффективное со�
трудничество в Европе», которая 
проходит в Брюсселе в здании 
Европарламента. По программе 
академической мобильности 
двое студентов в течение семес�
тра обучались в университетс�
кой школе г. Эде (Нидерланды). 
Студенты направления «Туризм» 
участвовали в стажировочной 
поездке по университетам Гол�
ландии и Бельгии.

В апреле несколько человек  
посетили обучающий семинар, 
организованный факультетом 
совместно с Американским 
центром юридических программ 
в Зальцбурге. Тема семинара 
профессора Джерри Инглиш 
была связана с юридическими 
основаниями экологических про�
ектов. В мае 2011 года прошла 
совместная с Университетом 
Ювяскеле образовательная про�
грамма «Семейный бизнес». 

Студенты факультета управ�
ления любят говорить о том, что 
учиться им интересно, а скучать 
просто некогда. Это ли залог 
успеха и процветания не только 
любого факультета, но и вуза?

� Лариса Алексеевна, 
какое место факультет управ�
ления занимает сегодня в Гер�
ценовском университете?

� Декану трудно ответить на 
этот вопрос; хочется думать, что 
факультет занимает достойное 
место в достойном универси�
тете. В современных условиях 
реструктуризации управления 
университетами российские вузы 
испытывают потребность в про�
фессиональных управленцах на 
всех уровнях. Герценовский уни�
верситет и факультет управления 
в частности предлагают сегодня 
широкий выбор образовательных 
программ по подготовке управ�
ленческих кадров: от повышения 
квалификации до магистратуры 
и МВА. Факультет занимает ве�
дущее место в реализации одного 
из стратегических направлений 
развития университета: обеспече�
ние опережающего развития кад�
рового потенциала университета, 
создание среды, стимулирующей 
инновационную активность и рост 
творческой инициативы сотрудни�
ков и обучающихся.

� Какие направления про�
граммы развития университе�
та реализуются?

� Факультет участвовал в раз�
работке, а сейчас активно вклю�
чился в реализацию Програм�
мы стратегического развития 
Герценовского университета на 
2012�2016 годы. Мы развиваем 
новые формы социального пар�
тнерства, например, совместно 
с футбольным клубом «Зенит» 

В.В. ТИМЧЕНКО,
доцент кафедры управления 

образованием

ËÈÄÅÐ ÌÎËÎÄÛÕ ËÈÄÅÐ ÌÎËÎÄÛÕ 
ËÈÄÅÐÎÂËÈÄÅÐÎÂ

Факультет управления 
занимает лидирующие 
позиции в Герценов�
ском университете. 
Наверное, здесь стоит 
говорить не о секрете 
успеха, а о планомер�
ной и продуктивной 
работе под руковод�
ством безусловного 
лидера. Мы говорим 
с деканом факультета 
управления, доктором 
философских наук, 
профессором Лари�
сой Алексеевной Гро�
мовой.

создана и реализуется магистер�
ская программа «Менеджмент в 
спорте». Мы осваиваем новые 
формы кооперации и сотрудничес�
тва, например, с такими вузами�
гигантами, как Северо�Восточ�
ный федеральный университет 
им. М.К. Амосова (Якутия), где 
нами организуется не просто 
повышение квалификации их пре�
подавателей, но также создаются 
новые механизмы трансфера ре�
зультатов интеллектуальной де�
ятельности сотрудников факуль�
тета. Тем самым обеспечивается 
вклад в поддержку ведущей роли 
Герценовского университета в 
знаниевой экономике страны.

� Факультет управления – 
один из самых молодых в 
Герценовском университете. 
Как на нем поддерживаются 
молодые преподаватели?

� Выращивание кадров и 
поддержка молодых, талантливых 
преподавателей является одной 
из приоритетных задач факульте�
та управления. Как следствие, на 
протяжении последних трех лет 
пять преподавателей в возрасте 
до 35 лет являются победителями 
различных профессиональных 
конкурсов и обладателями гран�
тов в 150 тысяч рублей (кон�
курс Комитета по образованию 
Санкт�Петербурга), в 30 тысяч 
рублей (Герценовский конкурс 
личных достижений), стипендий 
Фонда Владимира Потанина. В
2011 году в университетском 
конкурсе личных достижений 

приняли участие шесть препода�
вателей, они получили соответс�
твующие гранты. Наша работа 
в этом направлении оценена 
руководством Герценовского 
университета. Факультет имеет 
сертификат признания в уникаль�
ной номинации «Лидер молодых 
лидеров».

� Что Вы пожелаете фа�
культету управления на
10�летие? И Герценовскому 
университету в год 215�ле�
тия?

� Факультету исполняется 
только десять лет. Детский воз�
раст, но очень взрослые и серьез�
ные амбиции! Желаю факультету 
оправданных амбиций, исполнен�
ных ожиданий, много творческой 
работы, талантливых студентов и 
преподавателей, надежных парт�
неров, драйва и реализации пла�
нов на благо процветания. Успехи 
любого факультета неразрывны 
с благополучием университета. 
Нам всем повезло работать в 
одном из старейших, известней�
ших, а главное – в самом инно�
вационном университете России. 
Желаю Герценовскому универ�
ситету стать исследовательским 
центром мирового уровня и далее 
способствовать повышению кон�
курентоспособности российского 
образования.

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»
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� Каким был конкурс 
на обучение на филологи�
ческом факультете РГПУ
им. А.И. Герцена среди аби�
туриентов в 2011 году? Уве�
личивается или уменьшается 
с годами количество пре�
тендующих на обучение на 
факультете? Преобладают 
ли среди студентов девушки, 
или соотношение между пред�
ставительницами прекрасной 
половины человечества и 
юношами примерно одина�
ковое?

� Если бы мне задали такой 
вопрос пять лет тому назад, я бы 
без запинки на него ответила: 
почти шесть человек на мес�
то. Время внесло коррективы… 
Формально (если иметь в виду 
конкурс заявлений) заявлений 
на факультет было подано при�
мерно столько же, сколько и в 
2010 году. Главным индикатором 
востребованности конкретной 
специальности становятся ре�
зультаты «конкурса подлинников 
аттестатов». Они не очень высо�
кие (полтора человека на место). 
Хотя конкурс сохранился на 
уровне прошлого года, появилась 
надежда, что желающих учиться 
именно на филологическом фа�
культете стало чуть больше. Беда 
в другом – все меньше мотива�
ции у современного абитуриента 
получить профессию учителя. Это 
социальная проблема. Общество 
в целом выбрало ее в качестве 
демонстрации неуспешности, 
невыразительности. «Одеваться 
как учительница», «зарплата, как 
у учительницы», «внешность учи�
тельницы» и т.п. Репортажи жур�
налистов: либо о том, как учитель 
бьет ученика, либо как бьют учи�
теля… Из успешных выпускников 
факультетов в первую очередь 
называют тех, кто добился успеха 
совсем в другой профессиональ�
ной области. Именно поэтому не 
пойдет молодой человек полу�
чать эту профессию, если не из�
менится к ней отношение. А это 
процесс долгий, поскольку нужно 
изменить и мышление… 

� Проводилось ли спе�
циалистами факультета ис�
следование, посвященное 
тому, куда после получения 
диплома идут  выпускники? 
Начинают ли они работать по 
специальности или находят 
себя в каких�то других сфе�
рах?

� Ежегодно проводится ана�
лиз трудоустраиваемости. По�
прежнему характерна тенденция 
увеличения числа студентов�вы�
пускников, которые идут работать 
в сферу образования. Особенно 
это касается магистров, которые 

Декан филологического факультета РГПУ
им. А.И. Герцена Наталья Леонидовна Шубина в 
интервью «ПВ» рассказала о том, как общество 
относится к профессии учителя, объяснила, по�
чему Болонский процесс «не пришел, а лишь за�
глянул в Россию», и поделилась универсальной 
формулой жизненного успеха.

начинают работать уже на первом 
курсе. Что касается выпускников 
бакалавриата, большинство из 
них (более 70 процентов) про�
должают обучение в магистра�
туре нашего или зарубежного 
вузов, получают второе высшее. 
Мне хотелось бы подчеркнуть, 
что сфера образования очень 
разнообразна. Это не только 
школа�вуз. Многие выпуск�
ники начинают работать в сфере 
дополнительного образования. 
Но особо отмечу характерную 
тенденцию: спрос на специа�
листа, знающего русский язык 
и владеющего русской речью, 
повысился. Сейчас трудно найти 
грамотного корректора, редак�
тора. Честно признаться: сейчас 
трудно найти профессионала в 
любой сфере деятельности. Быть 
может, это происходит потому, 
что мир меняется быстрее, чем 
мы могли раньше себе предста�
вить. Знаний и профессиональ�
ных навыков, полученных в вузе, 
не хватает на «всю жизнь». Как 
мне кажется, в будущем (уже 
недалеком) мало кто будет вы�
страивать единую на всю жизнь 
карьеру. Обучение новому станет 
потребностью, необходимостью 
для тех, кто хочет быть благопо�
лучным и материально обеспе�
ченным. Характерное качество 
для успешного специалиста 
– «пригодность к трудоустройс�
тву» – заставит многих учиться 
в любом возрасте. 

� Насколько я знаю, 
Вы работаете в РГПУ с 
1981 года. В лучшую или 
в худшую сторону, на Ваш 
взгляд, изменилась за эти 
тридцать лет российская сис�
тема высшего образования?

� В 1981 году я защитила 
кандидатскую диссертацию, а 
работать начала в 1975 году, 
после окончания факультета 
русского языка и литературы. 
Система образования не могла 
не измениться, поскольку изме�
нилась наша страна, весь мир. 
Мы живем в другом государстве, 
где в образовании уже сформи�
ровались другие ценности. Хуже 
или лучше? Они стали другими, 
как и вся система образования. 
Оценивая прежнюю систему, 
следует признать, что она тоже 
давала разные результаты. Мы и 
раньше выдавали диплом и тем, 
кто ручался «не идти работать 
по специальности». В настоящее 
время количество желающих по�
лучить высшее образование зна�
чительно выросло. Сама система 
образования, которая сложилась 
в СССР, была хорошей: ведь до 
сих пор по инерции она продол�
жает свое «движение», но, это, 
к сожалению, не обуславливает 

ее развитие. Однако в будущем 
надо готовиться к изменению 
контингента обучающихся как 
по возрасту, так и по мотивации. 
Стремительное развитие техно�
логий и появление новых облас�
тей знаний в сочетании с ростом 
конкуренции за высокооплачива�
емые рабочие места и развитием 
глобального рынка труда форми�
руют потребность в постоянном 
обучении. Как показали иссле�
дования, изменился «портрет» 
современного зарубежного сту�
дента. Например, в США более 
40 процентов всех студентов 
вузов – старше 25 лет. Число 
взрослых людей, желающих 
учиться, растет непропорцио�
нально высокими темпами и 
в Европе. Если в наши вузы 
придут студенты, которые будут 
предпочитать интерактивные, 
нелинейные формы получения 
знаний и будут ориентированы на 
самостоятельное обучение для 
оптимизации учебного времени, 
нам надо успеть подготовиться к 
этим переменам. 

� Через сколько лет, по 
Вашей оценке, можно будет 
утверждать, что присоеди�
нение России к Болонскому 
процессу завершено? Что от 
него получила Россия – ис�
ключительно плюсы, или есть 
и минусы?

� Не думаю, что Болонский 
процесс по своей идеологии под�
разумевает «присоединение». 
Главным является сохранение 
национальной специфики обра�
зования. Если честно признать, 
то Болонский процесс никакого 
отношения к нашим проблемам 
не имеет. Скорее, он является 
своеобразным «громоотводом». 
Нужно объяснить, «кто виноват» 
в наших проблемах: вот он – Бо�
лонский процесс. До сих пор не 
все понимают сути процессов, 
которые происходят в европей�

ском образовании. Прошло уже
11 лет после появления Болон�
ской декларации. Проведено 
огромное количество семинаров 
по корректировке программы 
Болонского процесса. Россия в 
этом обсуждении практически не 
участвует. Не подводятся итоги 
работы и по выполнению общих 
европейских задач. Думаю, это 
неслучайно… Болонский процесс 
«не приходил в Россию, а лишь 
заглянул». Что называется, «не 
ждали»…

� Расскажите, пожалуйста, 
о Вашем участии в мультиме�
дийном проекте по развитию 
спонтанной устной речи!

– Идея проекта родилась в 
начале 90�х годов прошлого 
столетия. Первоначально она 
разрабатывалась как сугубо на�
учная. Обращение к спонтанной 
речи само по себе было непри�
вычным. В практике образования 
представлялось, что учить надо 
образцам письменной речи. А 
спонтанная речь — это, как пра�
вило, отступление или нарушение 
тех норм, которые установлены в 
каждом языке. В исследовании 
участвовали преподаватели 
Потсдамского университета 
(Германия), Опольского уни�
верситета (Польша) и РГПУ им. 
А.И. Герцена. Была выдвинута 
гипотеза: устная спонтанная 
речь развивается по особым 
законам, которые отличаются 
от речи письменной. Был собран 
огромный корпус устных текстов 
(записи телевизионной речи). В 
1990�е было трудно отобрать 
телевизионные передачи, где 
была бы спонтанная речь. К сожа�
лению, весь материал остался в 
Германии. У нас не было необхо�
димой техники, как и понимания 
значимости этого проекта. Впос�
ледствии накопленный материал, 
результаты исследовательской 
работы стали основой для прак�

тической деятельности. Появи�
лись новые формы презентации 
устной речи, новые технологии. 
Мы стали внедрять в учебный 
процесс дисциплины по речевой 
конфликтологии, эффективной 
устной коммуникации, тренинги, 
практикумы и др. На этой базе 
сформировался и проект, направ�
ленный на исследование форми�
рующегося речевого стандарта 
научной коммуникации. 

� Насколько мне извест�
но, Вы участвуете в работе 
сетевого объединения «Педа�
гогические кадры России». 
Расскажите, пожалуйста, о 
его целях.

� Мы стали работать над 
решением задачи сетево�
го сотрудничества до появле�
ния сетевого объединения. В 
2004 году филологический фа�
культет начал эксперимент по 
внедрению рейтинговой и кре�
дитно�модульной системы. По�
пробовали работать, следуя 
логике тех задач и направлений, 
которые были определены в до�
кументах Болонского процесса. В 
ходе работы стало понятно – не�
льзя выстроить новую систему в 
рамках одного образовательного 
учреждения. Нужно сформиро�
вать открытое образовательное 
пространство, новую образова�
тельную среду с развитой инф�
раструктурой, обеспечивающей 
самостоятельность, активность 
и ответственность студента за 
результат обучения. Но это обус�
ловило и внедрение нелинейной 
организации образовательного 
процесса, реализацию новых 
принципов методического и 
информационного обеспечения 
образовательных программ, 
использование новых критериев 
для оценки качества освоения 
знаний. Вместе с тем стало 
очевидно, что работа в формате 
сетевого взаимодействия потре�

бует внедрения новых технологий 
(модуляризации образователь�
ных программ, кластеризации 
образовательного процесса для 
формирования индивидуальных 
образовательных программ, 
формирования электронного дис�
курса). Сетевое взаимодействие 
мы рассматриваем как инстру�
мент, позволяющий эффективно 
решать образовательные задачи 
конкретного образовательного 
учреждения с использованием 
ресурсов (кадровых, методи�
ческих, финансовых, интеллек�
туальных и др.) всех партнеров. 
Пока оно строится на базе как 
основных и индивидуальных 
образовательных программ, так 
и на базе образовательных и 
научных проектов. Сеть должна 
обеспечить конвертацию ре�
зультатов образовательной и 
научной деятельности в каждом 
учреждении. Формат сетевого 
взаимодействия потребовал 
разработки архитектуры единой 
ресурсной базы (полифункцио�
нальной платформы), модели 
единого контента ресурса науч�
но�методического сопровожде�
ния образовательного процесса 
и научной деятельности, разви�
тия образовательных технологий, 
в том числе и информационных 
(информатизация системы обра�
зования – мощный инструмент 
сетевого взаимодействия обра�
зовательных учреждений). Также 
понадобилось сформировать 
комплексную информационную 
среду, включающую координа�
ционный центр сетевого взаимо�
действия, компьютерный комп�
лекс с диагностическим классом, 
класс сетевых технологий, класс 
индивидуальной проектной де�
ятельности и так далее. Работа 
сложная, поскольку быстрых 
результатов ждать не приходит�
ся. Наиболее трудной оказалась 
разработка образовательных 
программ, адаптированных и 
структурированных под сетевые 
задачи. Сетевое взаимодействие 
может стать мощным инструмен�
том продвижения инновационных 
образовательных программ, что 
обеспечивает конкурентоспособ�
ность вуза.

� Следите ли Вы за разви�
тием современной российской 
журналистики? Если да, то 
каков, по Вашей оценке, ее 
нынешний уровень? Согласны 
ли Вы с тем, что большинс�
тво газетных жанров, харак�
терных для журналистики
XX века, уже умерли?

� Современная российская 
журналистика переживает те же 
проблемы, что и во всем мире. 
Мне трудно квалифицированно 
оценить ее современный уро�
вень. Это особая профессия. 
Некоторым кажется, что журна�
листом может стать человек без 
специального образования. На�
пример, филолог. Это не так. Жур�
налистика (как и другая профес�
сиональная область) нуждается в 
профессионалах, образованных 
и умеющих учиться. Измене�
ние форматов коммуникации, 
инструментария обработки и 

подготовки текстов, технологий 
формирования дискурсов и др. 
меняют и саму подготовку. Что 
касается жанровой специфики 
современной газеты, то она тоже 
изменилась. И это естественно, 
поскольку меняются коммуника�
тивная ситуация и коммуникатив�
ное пространство. 

� Как Вы относитесь к фе�
номену блогов и социальных 
сетей? Считаете ли Вы, что 
блогеры постепенно вытес�
няют журналистов и делают 
работу последних ненужной?

� Формирование блогосфе�
ры, использование социальных
сетей – мощное средство соци�
ологизации современного чело�
века. Когда начали задейство�
вать технологии дистанционного 
обучения, казалось, что случится 
революция в образовании. Но 
ее не произошло; более того, 
стало очевидно, что само по 
себе использование технологий, 
в том числе и информационных, 
положительной динамики в эф�
фективности обучения не дали. 
Но влияние интернета на обра�
зование будет расти, о чем сви�
детельствует и стремительное 
формирование открытых обра�
зовательных ресурсов, которые 
обеспечивают свободный доступ 
к широкому диапазону знаний 
для тех, кто хочет их использо�
вать. Как известно, социальные 
сети в образовании не стратегия, 
не самоцель, а только инстру�
мент. Что касается журналистики 
как профессиональной сферы, то 
могу с уверенностью сказать, что 
и блогеры, и журналисты найдут 
свои место и фарватер в огром�
ном море коммуникации.

� Как Вы оцениваете состо�
яние современной российской 
литературы? За творчеством 
каких современных российс�
ких авторов Вы следите?

� Признаюсь, что я «наив�
ный», а не профессиональный 
читатель, поэтому не могу объ�
ективно дать оценку состояния 
современной российской ли�
тературы. Я старалась следить 
за творчеством Л. Улицкой, Т. 
Толстой, М. Палей, А. Битова, 
В. Войновича, В. Пелевина, С. 
Соколова. Это был в известной 
степени и «исследовательский 
взгляд» на их творчество: меня 
интересовали новые способы 
организации современного тек�
ста. Раньше я читала то, что 
«надо читать образованному 
человеку» – «общественное мне�
ние определяло выбор книг…».
Сейчас позволяю себе читать 
то, что интересно. Недавно с 
большим удовольствием прочи�
тала роман Пауло Коэльо «По�
бедитель остается один». Может 
быть, это не совсем правильно 
– «читать для удовольствия», 
но рекомендую попробовать. И 
тогда снова и снова захочется 
перечитать многое из того, что 
не относится к современной 
литературе.

– Каковы, на Ваш взгляд, 
самые значимые события на 
факультете социальных наук за 
последние годы?

– Из событий последних лет, 
оказавших значительное влияние 
на развитие факультета, следует 
выделить участие в программе 
«Создание инновационной системы 
подготовки специалистов в области 
гуманитарных технологий для соци�
альной сферы». Оно позволило фа�
культету существенно обновить свою 
информационную структуру. Новое 
оборудование активно используется 
в учебном процессе. Сам факт его по�
явления в таких масштабах изменил 
подходы преподавателей к проведе�
нию учебных занятий. Важным стали 
и учебные модули. Их создание и реа�
лизация позволили преподавателям 
накопить важный опыт, который был 
использован при разработке ФГОС 
ВПО, а студентам – познакомиться 
с новыми аспектами социальной 
жизни и деятельности.

За последние годы факультет 
полностью перешел на уровневую 
систему подготовки специалистов. 
Преподавателями разработаны 
19 магистерских программ, органи�
зовано обучение по новым профилям 
в соответствии со стандартами
III поколения.

� По каким направлениям 
факультет участвует в реализа�
ции программы развития РГПУ
им. А.И. Герцена?

– Факультет активно включился 
в реализацию новой программы раз�
вития. Наиболее важным системо�
образующим направлением можно 
считать модернизацию образова�
тельной деятельности для обеспече�
ния непрерывной подготовки кадров. 
Качество  образовательной деятель�
ности в современных условиях во 
многом зависит от используемых в 
процессе обучения образователь�
ных и информационных технологий. 
Преподаватели факультета имеют 
возможность повысить свою ква�
лификацию и обучиться новым 
технологиям на организованных 
учебно�методической лабораторией 
факультета курсах. Это позволяет 
решать учебные задачи на новом 
уровне.

Большое внимание уделяется 
распространению научно�методи�
ческих разработок, созданных препо�
давателями факультета в различных 
регионах страны. Так, федеральные 
линии учебников для средней школы 
по истории России и обществозна�
нию издательства «Вентана�Граф», 
в написании которых участвовали 
преподаватели факультета, были 
представлены учителям 29  регионов 
России.

� Как на факультете осущест�
вляется воспитательная работа?

– Студенты имеют возможность 
проявить свои таланты. Уже на 
первом собрании первокурсников 
опрашивают о том, в каких областях 
внеучебной деятельности они хотели 
бы проявить себя . Они имеют воз�
можность либо присоединиться к 
уже имеющимся сообществам, либо 
создать что�то свое новое. Традици�
онной популярностью на факультете 
пользуются  проекты, связанные с 
журналистикой (газета «20 корпус»), 
играми «Что? Где? Когда?», КВН и др. 
Проводятся музыкальные фестива�
ли, конкурс чтецов и бардов, конкурс 
социальных фотографий, в котором 
принимают участие студенты и пре�

подаватели университета. Многие 
творческие достижения студентов 
отмечены престижными наградами 
на университетском и городском 
уровнях. Можно с уверенностью 
констатировать, что наш факуль�
тет – один из самых творческих в 
вузе, и этим он привлекателен для 
студентов.

� Что делается для поддержа�
ния талантливой молодежи, про�
явившей себя в науке, бизнесе?

Факультет стремится создать 
атмосферу, способствующую про�
явлению личных способностей. 
Для студента важно этим восполь�
зоваться. Принимающие участие в 
факультетских и кафедральных про�
ектах активны во время проведения 
производственных и педагогических 
практик, организуют внеучебные 
мероприятия и, как правило, более 
успешны в своей научной и профес�
сиональной деятельности. Именно их 
мы рекомендуем работодателям, ког�
да появляется такая возможность. 
Есть на факультете и своя премия 
имени Г.М. Дейча, которой награж�
даются  лучшие исследовательские 
студенческие работы по истории.

� Кого бы Вы могли отметить 
из наиболее преуспевших вы�
пускников, и в какой сфере они 
достигли успеха?

– Огромную роль в развитии 
учебной и внеучебной деятельности 
на факультете играет связь с его вы�
пускниками. Она осуществляется по 
нескольким направлениям. Первое – 
научное. С одной стороны, более по�
ловины преподавателей факультета 
сами являются его выпускниками, 
что обеспечивает преемственность 
традиций и поддержание некоего 
корпоративного духа. С другой, 
бывшие выпускники, работающие 
по специальности в других вузах, 
участвуют в работе СНО факульте�
та (например, автор лучших книг 
о петровском Петербурге, доктор 
исторических наук, профессор
Е.В. Анисимов), в работе конкурсных 
комиссий и даже учреждают премии 
лучшим студентам (например, доктор 
исторических наук, первый прорек�
тор Европейского университета
Б.И. Колоницкий) и др. 

Второе направление – педагоги�
ческое. Большинство выпускников 
факультета работают по специаль�
ности в системе образования Санкт�
Петербурга. Именно к ним студенты 

ходят на педагогическую практику. 
Среди таких выпускников, в частнос�
ти, два учителя года России – Игорь 
Альбертович Карачевцев и Сергей 
Александрович Букинич. 

Третье мощное направление – 
журналистика. Факультет в шутку 
называют «факультетом журна�
листики», поскольку у нас выходят 
три студенческих периодических 
издания, и многие выпускники на�
ходят свое призвание именно в 
этой профессии. Среди «монстров», 
известных во всей стране, можно на�
звать Ф. Невелева, Д. Коцюбинского,
П. Годлевского, Л. Недлина и многих 
других. Они встречаются со студента�
ми, дают мастер�классы, публикуют 
студенческие материалы в своих из�
даниях, берут лучших студентов и вы�
пускников к себе на работу. Восходя�
щими петербургскими звездами жур�
налистики можно назвать выпуск�
ников позапрошлого года бывше�
го редактора газеты «20 корпус»
Г. Набережного и бывшего редакто�
ра журнала «Лестницы» В. Темкину, 
которые также не забывают свой 
факультет. Недавно в этой области 
появилось новое направление – мо�
лодежное интернет�телевидение, с 
предложениями о сотрудничестве на 
факультет пришла его выпускница 
Виктория Волошинова. 

Выпускники  факультета  помо�
гают в организации различных кон�
курсов, являясь членами жюри. Так, 
Михаил Мокрушин (сегодня – глав�
ный фотограф сочинской Олимпиа�
ды) – в жюри конкурса социальной 
фотографии; Андрей Лукин, Снек 
(лидер группы «Абсолют») � в жюри 
факультетского этапа конкурса 
бардов и социальной песни; Галина 
Сунгурова � в жюри факультетского 
этапа конкурса бардов.

С помощью выпускников разных 
лет организован факультетский 
музей.

� Владимир Васильевич, 
что бы Вы пожелали РГПУ 
им .  А .И .  Герцена  в  г од 
215�летия?

– В юбилейный год хотелось бы 
пожелать университету сохранить 
и приумножить тот человеческий и 
творческий потенциал, которым он 
обладает, и рационально исполь�
зовать его для достижения новых 
вершин в науке и образовании.

Алексей КОЛОМЕНЦЕВ,
корреспондент «ПВ»

Денис АВЕРЬЯНОВ,
корреспондент «ПВ»

8мартаП О З Д Р А В Л Я Е М

23февраляП О З Д Р А В Л Я Е М

20-É ÊÎÐÏÓÑ
Студенты факультета социальных наук уве�
рены: alma mater самая�самая. Декан – про�
фессор Владимир Васильевич Барабанов – 
в интервью «ПВ» подкрепил эту уверенность 
фактами.
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СИСТЕМА АДАПТАЦИИ
Эта работа многогранна и не 

может быть ограничена одним�
двумя мероприятиями по адапта�
ции. В данном случае, необходимо 
говорить о целом комплексе 
мероприятий образовательного, 
воспитательного, культурно�
просветительского характера. 
За многие десятилетия на фа�
культете была выработана целая 
система адаптации иностранных 
студентов как в рамках аудитор�
ной, так и внеклассной работы 
с ними творческим коллективом 
преподавателей факультета. 
Действительно, студенческая 
жизнь иностранных студентов 
разнообразна и богата собы�
тиями. Иностранные студенты 
выступают на концертах и празд�
никах, принимают участие в кон�
курсах, фестивалях и спортивных 
соревнованиях, представляют 
факультет РКИ и  в студенческом 
совете университета. Все это спо�
собствует развитию дружеских 
отношений в новой для них со�
циокультурной среде, познанию 
культурных особенностей нашей 
страны.

В настоящее время на фа�
культете РКИ разрабатываются 
и внедряются проекты, которые 
призваны помочь студентам�
иностранцам более эффективно 
решать свои коммуникативные, 
научные и социально�личност�
ные проблемы в интернациональ�
ном коллективе. Так, в рамках 
проекта «Мы – разные, но мы 
– похожи» была создана команда 
инициативных и творческих сту�
дентов (КИТС), которые вместе 
с преподавателями занимаются 
организацией и проведением 
творческих студенческих мероп�
риятий, таких как празднование 
Нового года в разных странах, 
интернациональных вечеров, 
круглого стола «Культурный шок 
в России: как с ним бороться» 
и многими другими. Новый год, 
один из самых любимых студен�
тами праздников, становится 
празднованием единения куль�
тур. Учащиеся из Китая, Кореи, 
Турции, Анголы, России и других 
стран рассказывают друг другу 
о национальных новогодних тра�
дициях, вместе поют, танцуют. В 
этом году зажигательные танцы 
студентов из Анголы произвели 
на всех  большое впечатление.

Проект «Познаем Россию» � 
призван расширить знания сту�
дентов о нашей родине, поз�
накомить их с прошлым и на�
стоящим России. С этой целью 
ежегодно организуются авто�
бусные и пешеходные экскурсии 
по Санкт�Петербургу, в Новго�
род, Псков, Старую Ладогу. Для 
них предусмотрены посещение 
Мариинского театра, концер�
тов, просмотр кинофильмов, 
встречи с интересными людьми. 

Традиционной для факультета 
стала «Неделя русского языка», 
в рамках которой проводятся: 
конкурс эссе (для студентов 3–
4 курсов), викторина «Великий и 
могучий русский язык». В этом 
учебном году особый интерес 
вызвали конкурс чтецов сти�
хотворений русских поэтов � он 
проходит сначала в группах, по 
курсам, а его финальная часть, 
выступление лучших чтецов, и 
награждение победителей.

В ходе внеаудиторной работы 
развивается и дополняется учеб�
ный процесс, совершенствуются 
навыки речевого общения и по�
полняются национально�культур�
ные знания студентов. Традицией 
внеаудиторной работы с иност�
ранными учащимися стали лите�
ратурные вечера. Они позволяют 
углубить знания студентов, увлечь 
их незаурядной личностью � 
ярким представителем русской 
культуры, дать возможность 
реализовать свой творческий 
потенциал. За последние годы на 
факультете РКИ состоялись ве�
чера, посвящённые юбилейным 
датам А.П. Чехова, Н.В. Гоголя, 
Л.Н. Толстого, М.В. Ломоносова. 
Уже сама атмосфера празднич�
ности, общего эмоционального 
подъёма благотворно влияет 
на наших студентов, говорит 
им о значимости в России этих 
имён и этих дат. Мы стремимся 
представить путь нашего знаме�
нитого юбиляра полным исканий 
и драматизма, обнаружить поу�
чительные для молодых людей 
моменты.

Так, студентам интересно 
было узнать не только об учении
Л.Н. Толстого, но и о его педагоги�
ческой деятельности, не только об 
открытиях М.В. Ломоносова, но и о 
его вольной студенческой жизни в 
Германии и горячем нраве. Образ 
великого человека � живого, про�
тиворечивого, но всегда неустан�
ного труженика, деятельного пат�
риота с неповторимой судьбой � 
становится для одних студентов 
близким, для других � просто при�
влекательным, для многих � зна�
ковым в понимании России. Рас�
сказ преподавателя�литератора 
сопровождается выведенными 
на экран ключевыми фразами и 
зрительным рядом, что облегча�
ет для иностранца восприятие 
темы. Форма заочной экскурсии
(Н.В. Гоголь в Петербурге, А.П. 
Чехов в Мелихове, Л.Н. Толстой в 
Ясной Поляне) позволяет слуша�
телям погрузиться в мир новой 
для них культуры.

На вечере о М.В. Ломоносове, 
проведенном в этом году, студен�
ты познакомились с природой 
русского Севера, бытом, укладом 
жизни и промыслами поморов, 
движением старообрядцев; так 
постепенно расширяется запас 
их культурных познаний.

И всё же главное условие инте�
реса студентов к таким вечерам �
активное в них участие. Поэтому 
тема известна заранее, раздают�
ся тексты для самостоятельного 
чтения: студенты знают, что ве�
чер закончится викториной, где 
они смогут продемонстрировать 
свою осведомлённость. Радость 
и оживление царят в зале, когда 
кто�то из однокурсников даёт не�
сколько полных, точных ответов.

По итогам вечера студенты вы�
пускают фотомонтаж с портрета�
ми самых активных участников, с 
эпизодами вечера. Литературные 
вечера несомненно являются эф�
фективной формой повышения 
интереса иностранных учащихся 
к русской культуре.

КЛУБ Teach&Learn
Ярко проявил себя создан�

ный в этом учебном году на базе 
кафедры интенсивного обучения 
РКИ герценовский лингвисти�
ческий клуб Teach&Learn. Цель 
данного клуба – прежде всего, 
формирование коммуникатив�
ной компетенции иностранных 
студентов. Это большое и тес�
ное содружество российских и 
иностранных учащихся РГПУ 
им. А.И. Герцена. В рамках де�
ятельности клуба обсуждались 
интересные темы на разных язы�
ках: английском, немецком, фран�
цузском и, конечно, русском. 

Имелась возможность гово�
рить на те темы, которые выходи�
ли за рамки курса «Разговорная 
практика», задавать интересую�
щие их вопросы. Преимуществом 
данного клуба является то, что 
иностранные студенты имели 
возможность общаться со свои�
ми сверстниками. Впоследствии 
они рассказывали о том, что их 
мнение по поводу российской 
молодежи значительно измени�
лось. За время общения в клубе 

иностранные студенты пришли 
к выводу о том, что российская 
молодежь имеет большое буду�
щее не только в своей стране, но 
и значительным потенциал для 
создания карьеры на междуна�
родной арене.

Делегация американских сту�
дентов, обучающихся по линии 
АСМО,  во главе со своим курато�
ром подняли престиж клуба и за�
интересованность в нем россий�
ских учащихся. На клубных встре�
чах обсуждались актуальные про�
блемы современного общества 
в области науки, образования, в 
сфере экономики и политики. К 
дискуссиям также подключились 
студенты из Европы (Швейцарии, 
Великобритании, Германии, Авс�
трии, Словении, Чехии). Таким 
образом, в клубе работали анг�
ло�русская, немецко� и франко�
русская группы. В этом учебном 
году  лингвистический клуб стал 
и местом, где встретились дру�
зья. В клубе как российские, так 
и иностранные студенты обрели 
близких людей, общение  теперь 
будет измеряться странами и 
континентами. Неформальные 
отношения в рамках клуба также 
создают благоприятные условия 
для усиления мотивационного 
фактора в процессе усвоения 
языка и активизации познава�
тельных интересов студентов.

ПУТЕШЕСТВИЕ
В рамках деятельности линг�

вистического клуба была прове�
дена экскурсионная поездка в 
Великий Новгород. Это было са�
мое настоящее четырехчасовое 
путешествие по Ленинградской 
и Новгородской земле на утрен�
ней электричке. За это время 
студенты из Китая, Швейцарии, 
Германии, США, Словении и 
Кореи стали дружной командой. 
Тридцать человек увидели один 

из древнейших городов России, 
расположенный у истока реки 
Волхов и озера Ильмень. Экскур�
сионная программа включала 
посещение Перынского скита. 
Студенты также воочию увидели 
Софийский собор, Кремль – Дети�
нец, музей деревянного зодчества 
«Витославлицы», побывали в на�
стоящей русской избе, а девушки 
по старинным традициям гадали 
на бревнах, мечтая о богатом и 
счастливом замужестве.

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
КОНЦЕРТ

В то же самое время на факуль�
тете велась работа в музыкальном 
клубе, где собрались профессио�
нальные музыканты Европы и 
США. Большинство приехавших 
на стажировку профессионально 
владели музыкальными инстру�
ментами (фортепиано, гитара, 
скрипка, гобой, валторна, труба) и 
навыком чтения с листа сложных 
полифонических произведений. 
Большой радостью для нас ока�
зался факт их хорошего знакомс�
тва с музыкой С.В. Рахманинова,
П.И. Чайковского, А.Н. Скрябина, 
С.С. Прокофьева.

Музыкальный клуб во многом 
сплотил студентов, поскольку 
неформальное общение с пре�
подавателями способствовало 
раскрытию с эмоциональной 
и творческой сторон. В рамках 
деятельности клуба его участни�
ки знакомились с отражением,  
богатства русского языка в вели�
колепии русской музыки.

Большая часть работы клуба 
была направлена на подготовку 
рождественского концерта, кото�
рый объединил всех иностранных  
и российских студентов, прожива�
ющих в гостинице университета. 
Он проходил в уютном Каминном 
зале. На нем собрались не только 
студенты, преподаватели, но и гос�
ти из международного отдела, во 
многом способствовавшие тому, 
чтобы этот концерт состоялся. 
Программа  включала рождест�
венские колядки, гимны на латин�
ском и немецком. Завершением  
стали инструментальные дуэты 
с валторной, трубой и скрипкой. 
В подарок для всех американские 
студенты подготовили сольные 

фортепианные номера. Эффект 
от проведенного концерта не 
заставил себя ждать: после окон�
чания официальной части и все 
общались еще несколько часов.

Хочется подчеркнуть, что клуб 
является одной из самых эффек�
тивных форм внеучебной работы 
с иностранными студентами. 
Такая форма способствовала не 
только значительному продвиже�
нию иностранных студентов по 
их образовательному маршруту, 
формированию лингвокульту�
рологических знаний, коммуни�
кативной компетенции, но и их 
личностному и духовному совер�
шенствованию.

Спортивная жизнь на фа�
культете также занимает одно 
из важных мест. Иностранные 
студенты являются активны�
ми участниками универси�
тетских спортивных празд�
ников.

БЮРО ПУТЕВОК
Уже входит в традицию про�

ведение в конце учебного года 
на факультете РКИ занятий в 
рамках «Бюро путёвок». Проект 
посвящён одной из сложных 
проблем, с которой сталкива�
ются иностранные студенты, 
заканчивающие подготовитель�
ный курс факультета РКИ � 
определиться дальнейшей учёбой 
и профессией. 

В качестве задач проекта 
выступают следующие: помощь 
иностранным студентам в выборе 
будущей профессии, факультета 
и вуза Санкт�Петербурга для 
дальнейшего обучения; обес�
печение доступа иностранных 
студентов, владеющих русским 
языком на начальном уровне, к 
информации об университетах 
и факультетах Санкт�Петербур�
га; их обучение на факультете 
РКИ и других факультетах РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Одним из интересных и зна�
чимых фактов данного проекта 
является то, что организаторами 
занятия (под руководством пре�
подавателя) являются студенты 
четвертого курса факультета 
РКИ � выпускники бакалавриата. 
Здесь реализуются такие задачи 
обучения и воспитания, как ор�
ганизация свободного времени, 
ориентированного на получение  
профессии: обучение методам 
педагогической работы, приёмам 
общения со студентами младших 
курсов, развитие у студентов 
умений поиска и обработки ин�
формации, получаемой из разных 
источников (Интернет, е�mail, 
анкеты студентов и т.д.), обучение 
профессиональному общению на 
русском языке, овладение компе�
тенциями, связанными с органи�
заторской деятельностью.

Проекты, реализуемые на 
факультет РКИ, позволили ак�
тивизировать познавательный 
интерес иностранных студентов 
к русскому языку, обогатить их 
знания в области национально�
культурной специфики речевого 
поведения носителей языка и 
культуры и помогли быстрее 
адаптироваться к русской социо�
культурной среде.

Надеемся, что наши студенты 
увезут в свои страны самые яркие 
и добрые воспоминания о родном 
университете, о Петербурге и 
России. 

Многим ли из вас приходилось находиться вдали от 
дома? Жить, учиться, работать в чужом городе, в дру�
гой стране? Если да, то для вас не станет секретом тот 
объем проблем, с которым встречаются иностранные 
студенты при столкновении с новой культурой и жизнью 
в условиях другой языковой среды. А ведь они должны 
не только адаптироваться к этим условиям, но и успеш�
но учиться! Одной из важнейших задач, которую ставит 
перед собой факультет русского языка как иностранного 
� нивелирование последствий «культурного шока», с ко�
торым неизбежно сталкиваются иностранные студенты.

О.В. ЛАВРОВА, 
доцент;

И.В. НИЛОВА,
старший преподаватель

ÌÀËÛÉ ÁÈÇÍÅÑ ÑÀÍÊÒ-ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÀ

В 
этом году экспозицию 
выставки составляли  
коллективные стенды 
18 районов Санкт�Пе�

тербурга, где были представлены 
малые предприятия, осуществля�
ющие свою деятельность на тер�
ритории района в сфере реального 
производства, а также предста�
вители администраций районов; 
коллективный стенд Первого го�
родского бизнес�инкубатора с 
предприятиями, размещенными в 
бизнес�инкубаторе; коллективный 
стенд технопарка ИНГРИЯ; стенд 
Комитета экономического разви�
тия, промышленной политики и 
торговли и Общественного совета 
по развитию малого предпринима�
тельства при губернаторе Санкт�
Петербурга и другие.  

В рамках экспозиции Комитета 
по науке и высшей школе свои 
научно�практические разработки 
продемонстрировали ведущие вузы 
города. На стенде Герценовского 
университета были представлены 
два проекта: «Коррекция адаптаци�
онного ресурса с помощью картин 
с нанопокрытием» (руководитель 
– Валентина Георгиевна Каменс�
кая, заведующая кафедрой психо�

логии и психофизиологии ребенка) 
и «Системно�линейный комплекс 

“Геоэкология”» (руководитель – 
Евгений Михайлович Нестеров, 
заведующий кафедрой геологии и 
геоэкологии). 

Губернатор Санкт�Петербурга 
Георгий Полтавченко посетил вы�
ставку и оценил потенциал малого 
бизнеса города, ознакомившись 
с экспозициями районов, кото�
рые представили инновационные 
технологии и достижения малого 
бизнеса, в том числе – в сфере 
медицины, информационных тех�
нологий, жилищно�коммунального 
комплекса и других сфер городс�
кого хозяйства. Выставка проде�
монстрировала перспективность и 
конкурентоспособность промыш�
ленных предприятий города. 

Проректор по научной работе 
РГПУ им. А.И. Герцена Владимир 
Валентинович Лаптев, присутст�
вовавший на открытии выставки,  
представил разработки ученых 
университета заместителю предсе�
дателя Комитета по науке и высшей 
школе Ирине Юрьевне Ганус.

IX Форум малого предприни�
мательства Санкт�Петербурга 

завершился пленарным заседа�
нием, на котором Общественный 
совет традиционно отчитался перед 
предпринимателями о проделанной 
за год работе, а также поделился 
планами на следующий период.

В мероприятии также приняли 
участие вице�губернатор Санкт�
Петербурга Сергей Вязалов, пред�
седатель КЭРППиТ Евгений Елин, 
председатель КУГИ Дмитрий Ку�
ракин, председатель Обществен�
ного совета по развитию малого 
предпринимательства при губер�
наторе Санкт�Петербурга Елена 

14–15 декабря 2011 года в выставочном ком�
плексе ЛЕНЭКСПО прошла выставка «Малый 
бизнес Санкт�Петербурга» в рамках IX Фору�
ма субъектов малого предпринимательства.

Заведующий кафедрой геологии и геоэкологии Е.М. Нестеров, проректор по на�
учной работе РГПУ им. А.И. Герцена В.В. Лаптев, заместитель председателя 
Комитета по науке и высшей школе И.Ю. Ганус и делегация Герценовского уни�
верситета на выставке «Малый бизнес Санкт�Петербурга» в рамках  IX Форума 
субъектов  малого предпринимательства.

О
бщая экспозицион�
ная площадь форума в 
2011 году составила 
около пяти тысяч квад�

ратных метров. В нем приняли 
участие более 200 экспонентов из
17 регионов Российской Федерации 
и из 5 стран – Белоруссии, Украины, 
Германии, Венгрии, Тайваня.

От имени Министерства обра�
зования и науки к организаторам, 
участникам и гостям форума обра�
тился заместитель директора Депар�
тамента международной интеграции 
Виктор Атаманюк: «Сейчас вся 
система образования претерпева�
ет изменения. Форум как единая 
дискуссионная площадка позволяет 
обсудить актуальные вопросы, сфор�
мировать предложения, которые 
министерство в своей работе всегда 
старается учитывать...Форум, даю�
щий представление о происходящих 
событиях в этой сфере, позволяет 
наметить ориентиры движения. А те 
новые контакты и знания о сущест�
вующих новых образовательных 
технологиях, которые приобретут 
участники, наверняка окажут самое 
значительное влияние на их профес�
сиональную деятельность, на разви�
тие профессионального сообщества 
в целом, на формирование будущей 
системы образования».

Форум посетили более 5 тысяч 
специалистов из 43 субъектов 
Российской Федерации � респуб�
лик Тува, Саха, Хакасия, Карелия, 
Дагестан, Татарстан; Приморского, 
Пермского, Камчатского, Краснояр�
ского, Краснодарского, Алтайского 
краев, а также Украины, Казахстана, 
Литвы.

Церетели, президент Санкт�Пе�
тербургского союза предпринима�
телей Роман Пастухов, президент 
ТПП Санкт�Петербурга Владимир 
Катенев. На пленарном заседании 
выступили и московские гости: 
Наталья Ларионова – директор 
Департамента развития малого и 
среднего предпринимательства 
Министерства экономического 
развития РФ, и Виктор Ермаков –
генеральный директор Российско�
го агентства поддержки малого и 
среднего бизнеса.

РГПУ им. А.И. Герцена является 
постоянным участником форума. В 
составе экспозиции Герценовского 
университета были представлены 
научные разработки факультетов 
коррекционной педагогики, химии, 
филологического. 

Важная составляющая форума –
деловая программа, в рамках кото�
рой состоялось 35 мероприятий –
разных по форме и содержанию, но 
одинаково важных для формирова�
ния современной образовательной 
модели, соединяющей традицион�
ные принципы фундаментального 
образования с эффективными 
инновационными элементами. Пре�
зентации разработок РГПУ им. А.И. 
Герцена, проходившие на сценичес�
кой площадке форума, посетили 
студенты и преподаватели педагоги�
ческих вузов Москвы, а также другие 
гости и участники. 

Традиционно в рамках форума 
состоялась конкурсная программа, 
прошла защита конкурсных проек�
тов. По итогам участия в творческом 
конкурсе научных разработок, инно�
вационных решений и программ  в об�
ласти высшего профессионального 
образования Российский государст�
венный педагогический университет 
им. А.И. Герцена награжден тремя 
дипломами Всероссийского выста�
вочного центра:

• За проект «Технологии инклю�
зивного образования детей с нару�
шением слуха раннего и дошкольно�
го возраста в системе дошкольного 
образования Санкт�Петербурга. 
Научно�методические материалы 
обеспечения программы повыше�
ния квалификации». На выставке 

разработку представляла автор 
� доцент кафедры сурдопедагогики 
факультета коррекционной педаго�
гики Елена Павловна Микшина.

• За проект «Учебный корпус 
текстов SPb EFL (электронный лин�
гвистический ресурс)». Руководи�
тель разработки � доцент кафедры 
прикладной лингвистики филологи�
ческого факультета Ольга Никола�
евна Камшилова.

• За проект «Русский букварь 
для мигрантов. Учебно�методичес�
кий комплекс». Руководитель � за�
ведующая кафедрой межкультурной 
коммуникации филологического 
факультета Ирина Павловна Лы�
сакова.

Медалями «Лауреат ВВЦ» на�
граждены авторы представленных 
на форуме разработок:

• Ирина Павловна Лысакова –
за проект «Русский букварь для мигран�
тов. Учебно�методический комплекс».

• Юлия Юрьевна Гавронская –
профессор кафедры физической и 
аналитической химии факультета химии 
за учебный сайт «История развития 
коллоидной химии».

По итогам участия в форуме Рос�
сийский государственный педагоги�
ческий университет им. А.И. Герцена 
награжден дипломом всероссийского 
форума «Образовательная среда – 
2011» за разработку и демонстрацию 
проектов, направленных на повышение 
качества образования. 

ÎÁÐÀÇÎÂÀÒÅËÜÍÀß ÑÐÅÄÀ 2011
В октябре прошлого года в Москве в павильоне 
№ 57 Всероссийского выставочного центра прошел 
13�й Всероссийский форум «Образовательная среда 
2011», организованный Министерством образования и 
науки Российской Федерации и ОАО «ГАО ВВЦ» при 
поддержке Комитета по образованию Государственной 
Думы Российской Федерации, Торгово�промышленной 
палаты Российской Федерации, Совета ректоров вузов 
Москвы и Московской области.

Делегация РГПУ им. А. И. Герцена на всероссийском форуме «Образовательная среда 2011», 
25–28 октября 2011 года, Москва, Всероссийский выставочный центр.

Лауреаты всероссийского форума «Об�
разовательная среда – 2011» после тор�
жественного вручения наград президентом 
РГПУ им. А.И. Герцена Г.А. Бордовским.

Заведующая кафедрой межкультурной 
коммуникации И.П. Лысакова представ�
ляет учебно�методический комплекс «Рус�
ский букварь для мигрантов».

Материалы подготовлены
О. Герасимовой,

ведущим экспертом управления 
научных исследований
РГПУ им. А.И. Герцена
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� Александр Серге�
евич, Ваш творческий путь 
начался во время учебы в 
ЛГПИ им. А.И. Герцена. 
Есть ли у Вас какие�то яр�
кие воспоминания, связан�
ные с этим периодом?

� В 1968 году я поступил 
на факультет физвоспитания. 
В это же время родилась моя 
первая песня «Травы пахнут 
мятою», и когда узнали, что 
я пишу песни, то поручили 
выступать за факультет на 
конкурсе политической песни, 
который проводился в инс�
титуте в актовом зале и все 
факультеты принимали там 
участие. Я понимал, что это 
серьезный конкурс, а у меня 
подходящих песен не было – 
«Травы пахнут мятою» все�
таки была шлягерной. Вот и 
стал мучительно соображать, 
где мне взять соответствую�
щие стихи, ведь песню надо 
было написать достаточно 
срочно. Я поинтересовался 
тогда, какие ленинградские 
поэты в то время были са�
мыми известными, и среди 
тех, имена которых мне были 
озвучены, было имя Глеба 
Горбовского. Я с ним лично 
не был знаком, но мне посо�
ветовали пойти в Дом книги и 
приобрести его сборник. Я по�
шел, купил сборник, прочитал, 
мне стихи очень понравились. 
Но все�таки я не нашел там 
стихов для песни, которую 
хотел бы представить на этом 
конкурсе, поэтому разыскал 
телефон Глеба Горбовского и 
позвонил ему. 

� Сейчас такое слож�
но представить. Но мы 
знаем, что сложилось все 
удачно…

� Мы с ним встретились, я 
сказал ему, что – начинающий 
автор, что бы хотел попросить 

«Остаюсь ленинградцем» – с этой песни 
Александр Морозов начал свой недав�
ний концерт в нашем городе. Именно 
она, пожалуй, наиболее точно харак�
теризует не только его отношение к се�
верной столице, но также и всех горо�
жан к Александру Морозову, которого 
по праву считают ленинградским ком�
позитором, а с недавних пор – еще и 
исполнителем своих песен. Народный 
артист России, Украины, Молдавии, 
выпускник Герценовского универси�
тета в эксклюзивном интервью «ПВ» 
– о себе, о годах учебы, о коллегах по 
композиторскому цеху. Не обошел он 
вниманием и предстоящее 215�летие 
РГПУ им. А.И. Герцена.

у вас какие�то стихи, потому 
что мне надо выступать на 
конкурсе. Он очень по�добро�
му отнесся и предложил мне 
несколько стихотворений, 
среди которых было «Не отво�
ди от жизни глаз». Эти стихи 
мне очень понравились, сел и 
буквально за несколько дней 
написал эту песню «Не отво�
ди от жизни глаз», которую и 
представил на конкурсе. Ос�
нова поэтическая этой песни 
была высокого класса. Глеб 
Горбовский – выдающийся 
поэт, и его стихи выгодно 
отличались от стихов самоде�
ятельных авторов, что были 
представлены на том конкур�
се; ну, а музыка уже была, 
так сказать, приложением. К 
моему удивлению – и я был 
этому рад – очень высоко 
оценили эту песню, и я для 
факультета своего завоевал 
первое место. Вот таким было 
мое боевое крещение. Помню 
очень хорошо это событие. 
Потом у меня и другие песни 
стали рождаться, поскольку 
я в лице Глеба Горбовского 
нашел замечательного талан�
тливого поэта, который ввел 
меня в мир настоящей поэзии. 
Общаясь с ним, трудно было 
уже писать какие�то откровен�
но слабые песни.

� Чем в тот момент для 
Вас была музыка? 

� Я был студентом. Для 
меня музыка была хобби. 
Это было распространенное 
явление. В это же время были 
студентами и участники «Ак�
вариума», и многие извест�
ные в будущем музыканты. 
Когда я уже был на четвер�
том курсе, на первый курс 
нашего факультета поступил 
молодой футболист Виктор 
Резников. Он приходил на за�
нятия по гимнастике, где я уже 

как человек, завершающий 
свое обучение, был аккомпа�
ниатором. Среди студентов, 
которые маршировали под 
мои импровизации, как раз�
таки и был Виктор Резников, 
с которым мы в перерыве 
познакомились, он мне стал 
показывать свои песни. Мне 
они показались очень талант�
ливыми, мы с того времени 
подружились. Я очень рад, 
что он быстро привлек к себе 
внимание профессиональных 
исполнителей и занял очень 
достойное место среди оте�
чественных композиторов. 
Жаль, что его судьба так тра�
гически оборвалась. 

� Как на факультете 
относились к Вашему ув�
лечению музыкой? 

� Я, конечно, очень благо�
дарен факультету, так как я 
все�таки был вынужден под�
держивать свою спортивную 
форму. Хотя уже, естественно, 
результатов высоких не до�
бивался, потому что музыка 
в моей жизни взяла вверх. 
Но я должен был проходить 

все спортивные дисциплины, 
потому спортивную форму 
поддерживал. Потом, где�то 
в середине обучения, у меня 
был психологический слом: я 
понял, что все для меня – это 
музыка, что без музыки жить 
не могу и, видимо, уйду из 
института. К тому времени 
у меня уже была семья, был 
маленький ребенок. Мне теща 
и тесть посоветовали тогда 
взять академический отпуск, 
на всякий случай, вдруг, если 
с музыкой что�то не сложится. 
Я вынужден был взять акаде�
мический отпуск на один год 
и в это время активно продол�
жал писать. 

� Александр Сергеевич, 
то есть Вы стали компози�
тором именно в процессе 
учебы в ЛГПИ? 

� Конечно же, в то время 
я написал песни, ставшие 
известными. Уже «Поющие 
гитары» пели мои песни, и 
Эдуард Хиль, и что�то я по�
казывал Эдите Пьехе. Но, 
тем не менее, заработков 
стабильных не было, поэтому 

я через год, по настоятель�
ной рекомендации взрослой 
части моей семьи, вернулся 
и доучился, получил диплом 
Герценовского института. Но 
к моменту получения диплома 
у меня уже было огромное 
количество популярных песен, 
и нескромно, может быть, это, 
но я уже тогда получал доста�
точно приличный авторский 
гонорар. Мои песни звучали 
в ресторанах, на эстраде по 
всему Советскому Союзу. 
Это приносило большие де�
ньги. Сами согласитесь, что, 
получая 500�700 рублей в 
месяц, по тем временам это 
были огромные суммы, идти 
после окончания института 
работать учителем и получать 
120 рублей в месяц было бы, 
наверное, не очень серьезно, 
как бы мне ни нравилась эта 
профессия. 

� И Вы решили посвятить 
себя целиком музыке…
� Да, я направил все свои 
усилия на продолжение учебы. 
Я много гастролировал, меня 
поддерживал комсомол, я 
был делегатом XVII съезда 
комсомола. В 1974 году Глеб 
Горбовский познакомил меня 
с поэзией Николая Рубцова, и 
я написал свою первую песню 
на его стихи – «В горнице 
моей светло». Когда я узнал 
поэзию Рубцова, понял, что 
это мой поэт – и написал сра�
зу большой цикл на его стихи. 
Мне, естественно, хотелось 
поделиться с кем�нибудь из 
профессионалов этой рабо�
той, потому что она отлича�
лась от той коммерческой и 
популярной музыки, которая 
исполнялась на эстраде, в рес�
торанах. Судьба меня свела с 
выдающимся композитором 
Валерием Александровичем 
Гаврилиным, с которым были 
вместе на V съезде Союза 

композиторов, по волею судь�
бы возвращались вместе в 
«Красной стреле» в СВ, в од�
ном купе. Когда он узнал, что 
я пишу песни, то спросил, что 
я написал, могу ли я ему что�
нибудь напеть – и я ему напел 
«В горнице моей светло». Его 
заинтересовала эта песня, 
прежде всего – тем, что она 
написана на стихи Николая 
Рубцова, потому что он тоже 
очень любил этого поэта и хо�
тел писать песни на его стихи. 
У нас завязалась дружба, я 
благодарен этому человеку за 
то, что в то время, когда можно 
было легко уйти в сторону ком�
мерческой эстрады, он мне 
дал возможность все�таки ду�
мать и о более серьезной му�
зыке. Валерий Александрович 
Гаврилин вместе с Василием 
Павловичем Соловьевым�
Седым рекомендовали меня 
в Союз композиторов. 

� А что для Вас как для 
композитора было ближе 
– популярные песни или ка�
кие�то серьезные вещи?

� Как�то так получалось, 
что я, с одной стороны, эстрад�
ный композитор, занимался 
музыкой, которая кормила 
меня и мою семью, а с другой – 
занимался музыкой для души. 
И именно благодаря этому 
творчеству я приобрел очень 
много замечательных друзей 
в сфере искусства, среди них 
были и Глеб Горбовский, Ва�
лерий Гаврилин и Василий Со�
ловьев�Седой, Эдуард Хиль, 
Александр Сокуров. Сокурову 
очень нравились мои вокаль�
ные циклы на стихи Рубцова, 
он приходил к нам домой в пе�
реулок Гривцова, на площадь 
Мира. Он говорил: «Саша, ты 
не имеешь права свой талант 
разменивать на ширпотреб, 
тебе надо обязательно учить�
ся и идти в консерваторию». 

Сокуров мне настоятельно это 
рекомендовал, и благодаря 
советам и поддержке многих 
людей и, в первую очередь, 
конечно, ректору консерва�
тории, на тот момент это был 
Владислав Александрович 
Чернушенко, который руко�
водил капеллой и возглавлял 
консерваторию, решили взять 
меня практически без экзаме�
нов в качестве эксперимента 
на композиторский факуль�
тет. Я очень благодарен этим 
людям, потому что именно там 
я впервые изучил серьезно 
основы музыки – три года 
учился на дневном факультете 
будучи известным, популяр�
ным, хитовым композитором. 
Мы учились на факультете 
вместе с Игорем Корнелюком, 
который еще не был известен. 
Он очень талантливый парень, 
мы с ним вместе занимались 
три года на одном курсе. Бла�
годаря Игорю Корнелюку я 
сумел продержаться столько 
лет в консерватории, потому 

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

«Для меня музыка была хобби. Это было рас�
пространенное явление. В это же время были 
студентами и участники «Аквариума», и мно�
гие известные в будущем музыканты»

«В Герценовском университете каждый по�
лучает определенный большой круг знаний, 
которые помогают ему формироваться как 
личности. А уж куда это приведет – зависит 
от человека»

Готовя интервью к печати, мы провели 
небольшой опрос с целью выяснить, 
какие же из более чем тысячи песен 
Александра Морозова наиболее лю�
бимы герценовцами. Мы учли то, что 
песни композитора входят в реперту�
ар почти сотни известных артистов и 
коллективов. Десятку самых�самых 
шлягеров Александра Морозова и их 
исполнителей мы представили в виде 
топ�листа. Итак…

Топ�10 песен Александра Морозова 
по версии студентов и преподавателей 
Герценовского университета:

� «В горнице моей светло» (стихи Н. Рубцова) 

– Марина Капуро, Гинтаре Яутакайте.

� «Малиновый звон» (стихи А. Поперечного) 

– Николай Гнатюк.

� «В краю магнолий» (стихи Ю. Марцинкеви�

ча) – ВИА «Ариэль».

� «Мой голубь сизокрылый» (стихи С. Рома�

нова) – Алла Пугачева.

� «Белая ночь» (стихи С. Романова) – группа 

«Форум».

� «Маменька» (стихи А. Поперечного) – Ма�

рина Капуро и группа «Яблоко».

� «Домик окнами в сад» (стихи А. Поперечно�

го) – братья Радченко.

� «Камушки» (стихи М. Рябинина) – Людмила 

Сенчина.

� «Проводница» (стихи А. Поперечного) – Ми�

хаил Шуфутинский.

� «В серый вечер дождевой» (стихи Г. Гор�

бовского) – Валерий Леонтьев.

что он мне помогал. А вот я, 
наверное, помогал ему в дру�
гом плане, своим опытом – он 
в скором времени после окон�
чания успешно проявился на 
эстраде и завоевал большую 
популярность. Но я всегда 
знал, что Игорь – более глу�
бокий композитор. Те ранние 
песни были созданы, чтобы 
кормить семью и обеспечить 
свое благополучие, и ничего 
в этом зазорного нет. Потом, 
с годами, Игорь доказал, что 
он действительно серьезный 
профессиональный компо�
зитор, написав музыку к пре�
красным фильмам. Я думаю, 
что у него впереди еще много 
замечательных работ.

� Александр Сергеевич, 
что Вы как знаменитый 
выпускник хотите пожелать 
Герценовскому университе�
ту в год 215�летия?

� Во�первых, от души хочу 
пожелать процветания, чтобы 
Герценовский университет 

встретил и 250, и 300 лет. Но 
самое главное, чтобы моло�
дые люди, которые приходят в 
университет, могли найти себя 
в жизни, чтобы они дейст�
вительно могли максималь�
но себя проявить. Они могут 
учиться и на химическом, и 
на историческом, и на мате�
матическом факультетах. Но 
это не значит, что они не могут 
себя проявить в творчестве. 
Если учесть опыт факультета 
физвоспитания, который вы�
дал двух композиторов, я ду�
маю, что в истории института 
есть много известных людей, 
которые проявили себя и в 
других качествах. Поэтому я 
желаю, чтобы все выпускники 
могли себя максимально пло�
дотворно позиционировать 
в жизни и делать добрые 
дела, а уже в каком качестве 

– в роли учителя, бизнесме�
на, музыканта, поэта, писа�
теля – это уже как бог даст. 
В Герценовском университете 
каждый получает определен�
ный большой круг знаний, 
которые помогают ему фор�
мироваться как личности. 
А уж куда это приведет – 
зависит от человека. Мне хо�
телось бы еще раз выразить 
огромную благодарность всем 
преподавателям, которые 
терпели меня, зная, что я не 
буду образцовым педагогом, 
но все�таки дали мне возмож�
ность получить образование, и 
я этому очень рад. Всем спа�
сибо и всем – мои наилучшие 
пожелания!

«Остаюсь ленинградцем». На сцене
ДК им. Газа Александр Морозов и группа 
«Форум» (фото А. Деркача). Папа и дочь: Александр и Александра Морозовы (фото А. Деркача).

Встреча однокурсников: Александр Морозов и его однокурсники по 
ЛГПИ им. А.И. Герцена (фото А. Деркача).
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ВАДИМ ЛЕБЕДЕВ, 
3 КУРС, ФАКУЛЬТЕТ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ, 
КАФЕДРА СПОРТИВНЫХ 
ДИСЦИПЛИН:

– Профессия очень хорошая, 
можно устроиться в любое место, 
связанное с физической культурой. 
Представители данной профессии, 
во�первых, дарят здоровье, во�вто�
рых, помогают поддерживать физи�
ческое состояние в норме, в�третьих, 
позволяют поднять иммунитет, созда�
вая определённые условия занятий, с 
помощью которого организм проти�
востоит различным болезням. Что 
касается того, что именно мужчина 
может стать хорошим специалис�
том, то на это я отвечу так: многие 
упражнения травмоопасны и требуют 
правильной страховки. Необходима 
мужская сила, чтобы поймать или 
придержать обучающегося. Кроме 
того, мужчины эмоционально сдер�
жаннее и обладают мощным голосо�
вым аппаратом, что позволяет чётко 
объяснить материал или указать на 
ошибки во время выполнения упраж�
нения. Мужские качества, которые 
в будущем пригодятся не только 
моим обучающимся, но и мне – сила, 
выносливость, ловкость, меткость, 
дисциплинированность. Обучая дру�
гих, нельзя забывать и о себе, не зря 
существует знаменитое выражение: 
«Нет предела совершенству».

РОМАН МЕДВЕДЕВ,
3 КУРС, ФАКУЛЬТЕТ БЕЗО�
ПАСНОСТИ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬ�
НОСТИ:

– Учиться мне нравится. Каждый 
день, приходя на факультет, радуют 
добрые лица друзей и товарищей. 
Учеба у нас не особо сложная, но 
местами очень интересная и позна�
вательная. Но все же я не представ�
ляю своей будущей профессии в этой 
сфере деятельности. В будущем вижу 
себя, наверное, больше IT�специа�
листом, чем преподавателем естест�
веннонаучных знаний. Быть может, 
буду «блогером» или креативным 
редактором какого�нибудь модного 
журнала. Буду сидеть в офисе и 
придумывать новые глянцевые об�
ложки, которые, возможно, вы купите 
в книжной лавке. Если получится, 
параллельно открою собственный 
компьютерный сервис, создам сайт 
и буду его продвигать. Примерно так 
я представляю свою будущую про�
фессию. На вопрос, почему именно 
мужчина может стать хорошим спе�
циалистом, отвечу: мужчина более 
упертый и целеустремленный. Он 
должен быть хорошим специалистом, 
ведь он глава семьи и приносит хлеб 
и соль. А хорошим специалистам 
хорошо платят. С моей точки зрения, 
мужчины больше, чем женщины, 
дружат со средствами информатиза�
ции. В этой профессии также очень 
важны терпение и упорство; думаю, 
эти качества пригодятся и в семье, 
и в быту. 

Как известно, в университетах существуют так называ�
емые «мужские» и «женские» факультеты. На первых, 
грустя по изящным линиям женских силуэтов, стройны�
ми рядами ходят мальчишки; на вторых из коридора 
в коридор «танцуют» девчонки, вздыхая, как скучно
учиться без парней�весельчаков. Но это неспроста: 
ведь представители мужского и женского пола с опре�
деленным набором типичных качеств, нужных для той 
или иной профессии, чаще всего и становятся отличны�
ми специалистами в тех сферах, где те самые мужест�
венность или женственность помогают выполнять свою 
работу качественно и «с душой». Своими мыслями об 
этом и о своем «ремесле» в частности поделились сту�
денты Герценовского университета.

ДМИТРИЙ СИНИЦЫН, 
2 КУРС, ФАКУЛЬТЕТ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ:

– Моя будущая профессия – это 
призвание, не каждый человек смо�
жет быть педагогом. Даже не рабо�
тать им, а уметь проявлять педагоги�
ческие качества в семье. 

Это очень важная часть нашей 
жизни – воспитание будущего по�
коления. Мужчина как никто другой 
сможет создать «человека» из обыч�
ного ребёнка. Тем более что мужчина, 
в отличие от женщины, в принципе 
не склонен к перепадам настроения 
и обладает твердой уверенностью 
в себе и своих действиях. Это необ�
ходимо для учителя в спортивной 
сфере жизни.

ЕКАТЕРИНА ПРОКОПЬЕВА,
2 КУРС, ИНСТИТУТ ДЕТСТВА, 
КАФЕДРА НАЧАЛЬНОГО 
ВОСПИТАНИЯ:

– Учитель – это тот человек, ко�
торый делится своими знаниями и 
опытом жизни с нашим будущим, то 
есть детьми. Он дарит свою любовь, 
и большинство детей отвечают вза�
имностью, что для нашего времени 
очень редко. Для учителя это лучшая 
награда за работу. Современный 
педагог должен обладать такими 
чертами характера, как терпение, 
доброта, настойчивость, снисходи�
тельность, понимание, отзывчивость. 
Но, по�моему, главным из этого 
списка является терпение. Ведь дети 
никогда не сидят на месте, им всегда 
надо чем�нибудь заниматься. А 
женщина�учитель как раз обладает 
всеми необходимыми для воспита�
ния качествами.

ЕКАТЕРИНА ГРИШИНА,
2 КУРС, ФАКУЛЬТЕТ 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ:

– Так как я учусь в педагогическом 
университете на факультете иност�
ранных языков, наиболее вероятная 
для меня профессия в будущем – 
преподаватель английского языка. 
Мне кажется, это одна из тех профес�
сий, в которых женщина может про�
явить себя в полной мере, особенно 
если говорить о преподавании в шко�
ле. Естественное занятие женщины – 
это воспитание детей, обучение их но�
вому. Присущие матерям терпение, 
мягкость, спокойствие помогают в 
занятиях с учениками, когда снова 
и снова приходится повторять одно 
и то же, хвалить за удачи и не ругать 
за ошибки, не выходить из себя, если 
ученику долго что�то не удаётся. 
Нетрудно заметить, что на нашем 
факультете обучаются, в основном, 
девушки, как и в школе, преподают,
в основном, женщины, что подтверж�
дает стремление женского пола к вос�
питанию и передаче знаний новым 
поколениям. Мужчины стремятся 
работать в тех областях, где они мо�
гут побеждать и добиваться нового, 
стезя же женщины – поддержание 

гармонии и красоты, творческая 
работа, а что может быть более твор�
ческим, чем воспитание в человеке 
личности? Ко всему прочему, мы, как 
мне кажется, более внимательны в 
вопросах взаимоотношений между 
людьми, более тонкие психологи и 
можем не только подметить в каж�
дом ученике его особенности, но и 
приноровиться к ним и постараться 
их исправить, если они будут мешать 
ученику влиться в общество. Для 
мужчин часто важнее результат, 
женщина же может с интересом и 
полной отдачей погрузиться в про�
цесс движения к цели. Слабый пол в 
целом более внимателен к мелочам, 
так важным в работе учителя. Поэто�
му хотя и не считаю нашу профессию 
полностью женской, но думаю, что 
женщины подходят для неё в боль�
шей степени.

ЛИДИЯ БАРАНОВА, 
3 КУРС, ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ:

– Филология в любом случае — 
сугубо мужская наука, и отрицать 
это незачем, потому что без таких 
элементарных вещей, как логика и 
аналитическое мышление, она бы 
просто развалилась. А вышеупомя�
нутые черты, безусловно, более при�
сущи мужскому полу. Если говорить 
о женских качествах, которые движут 
этой профессией, то это, разумеется, 
образное мышление. Куда уж нам, 
девушкам, без него. То же самое 
относится к творческим возможнос�
тям, позволяющим изобретать такие 
неожиданные ходы и их варианты, что 
мужчинам остается лишь разводить 
руками. Вы когда�нибудь видели 
шкалу цветов, воспринимаемых пред�
ставителями обоих полов? Мужчины 
четко различают красный, зеленый, 
синий, желтый, оранжевый, розовый 

и фиолетовый. Зато женщины знают 
333 оттенка каждого из них! Все�
таки мы более наблюдательны, 
потому и на различные детали обра�
щаем больше внимания. И еще мы 
улыбчивы и общительны (на этом 
месте представители мужского пола, 
скорее всего, скептически поднимут 
брови). Благодаря этому только мы 
можем за десять секунд убедить 
автора какой�нибудь монографии 
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Выборы заведующих кафедрами: начального естественно математического 
образования сроком на 5 лет; педагогики и психологии начального образования 
сроком на 5 лет; русского языка сроком на 3 года; физической культуры сроком на 
3 года; художественного образования ребенка сроком на 5 лет; языкового и лите�
ратурного образования ребенка сроком на 5 лет.
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социологии (1 ставка, 0,25 ставки); методики обучения географии и краеведению
(1 ставка); образовательных технологий в филологии (1 ставка); сурдопедагогики 
(0,75 ставки); теории права и гражданско�правового образования (0,25 ставки); 
уголовного права (1 ставка; 0,75 ставки). 

Доцентов кафедр: гимнастики (0,5 ставки); живописи (2 ставки); интенсивного 
обучения русскому языку как иностранному (2 ставки); информационных и коммуни�
кационных технологий (1 ставка); истории и теории социологии (1 ставка); логопедии 
(0,5 ставки); межкультурной коммуникации (1 ставка, 0,75 ставки); методики обуче�
ния географии и краеведению (1 ставка); образовательных технологий в филологии 
(1 ставка); олигофренопедагогики (4 ставки, 0,87 ставки;); основ коррекционной 
педагогики (1 ставка, 2 по 0,5 ставки); прикладной социологии (0,5 ставки); рисунка 
(1 ставка); русского языка как иностранного (3 ставки; 0,5 ставки); уголовного права 
(0,65 ставки); физической географии и природопользования (2 ставки). 
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иностранным языкам (0,5 ставки); олигофренопедагогики (1 ставка); рисунка 
(1 ставка); физической географии и природопользования (1 ставка)  

Ассистентов кафедр:  алтайских языков, фольклора и литературы
(0,75 ставки); гуманитарных дисциплин Выборгского филиала (0,5 ставки); дошколь�
ной педагогики (0,75 ставки; 0,25 ставки); физической географии и природополь�
зования (1 ставка).

Научных сотрудников: директора НИИ физики (0,5 ставки); заместителя 
директора НИИ физики (0,5 ставки); старшего научного сотрудника отдела ис�
следования проблем развития педагогического образования НИИ непрерывного 
педагогического образования (1 ставка).
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(если говорить о редакторском деле), 
что он глобально ошибается по всем 
статьям, причем он даже не заметит 
этого (ладно, ладно, называйте это 
умением заговаривать зубы, если 
хотите). Вот и получается, что без нас 
филология никогда не стала бы такой 
веселой наукой.
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